
 

编者的话： 

转眼间又走到了新的一年中期答辩之际，大学

生创新性实验使我们成长了很多，收获了很多。这

时候，大家正在忙碌着探知实验、整理数据。那么，

各个创新小组的完成效果如何呢？接下来，就让小

编带领大家一起走进各个小队，领略不同专业同学

们所展现的进展吧！ 

 

 

微球制备装置的搭建 

张文慧（指导老师：刘阳） 

生医 1801 

不知不觉中，我们的大创项目——“温度/pH 敏

感的双缓释载药敷料的研发以及性能研究”已经进

入实验阶段。我们为了制备性能较好的巯基化壳聚

糖——海藻酸钠双载 BSA 的双微球系统，在徐梦洁

学姐的指导下，决定搭建静电喷雾法制备微球的实

验装置。 

该实验装置涉及到的 3D 打印支架并不能直接

买到。在网上搜索后，我们了解到可以通过提供相

应的三维图纸文件，定制相关产品。最终，我们选择

以学姐的装置作为参考，在纸上先画出支架的三视

图。通过大家的努力，我们用 UG 软件设计出满足

需求的图纸模型，从而得到了所需的 3D 打印支架。 

由于实验装置涉及到电路改装，在刘阳老师的

联系下，吕营学长帮助我们完成了导线焊接工作。

在焊接的过程中，我们遇到了由于电烙铁功率太低，

锡熔化后接触到铜圈立刻变成固体导致根本无法直

接将导线焊到铜圈上这个问题。在大家的讨论下， 

我们决定先将铜圈进行加热，再将导线缠绕到铜圈

上，再对相关导线进行焊接，这样有效地解决了导

线焊接问题。 

 

 

照片 1  微球制备装置 

 

在完成微球制备设置搭建的过程中，我深刻体

会了交流的重要性。大家提出自己的想法，智慧的

火花不断碰撞，最后得到解决问题的办法。在搭建

装置的过程中，刘阳老师一直在给予我们帮助，耐

心地给予我们我们指导。 

现在团队成员都已进入考试周，因此我们决定

把实验工作先暂停。在假期期间，成员将阅读相关

的文献资料，为后续的实验研究做好准备。我相信

我们可以克服各种困难达成目标。 

 

 

 

编者的话： 

在创新性实验这条探索之路上，我们前方混沌

迷茫，正等着我们去探求，我们要本着知行合一的

原则不断去摸索、去坚持、去拼搏，寻找到属于自己

的答案。这是一个永不满足、不断充实的过程，这是

一个坚信真理、一丝不苟的过程。虽然很苦，但作为

当代大学生我们应该抓住每一个动手实践的机会，

克服眼高手低，不畏惧，敢于向前，做到知行合一。 



探索前行 
钱茂辰（指导老师：王玉高） 

化工 1805 

经过了实验的初始阶段，我们已经基本了解和

验证了二氧化碳作为响应性切换溶剂将待测溶剂由

疏水状态切换至亲水状态的切换效果，但是对于不

同的萃取时间，萃取剂用量以及微波功率等实验条

件的优化还有待确定。因此，我们开始了多组平行

对照实验，针对萃取时间，萃取剂用量和微波功率

三个因素，并在单一变量下比较了多组实验结果中

的差减法萃取率和实际萃取率，以期确定最佳的萃

取条件。 

 

 

照片 2  重复实验下通入CO2后的萃取液 

 

最初的验证性实验，已经验证了二氧化碳作为

响应性切换溶剂将待测溶剂由疏水状态切换至亲水

状态的能力，并初步确定了对于 1g 的煤焦油渣样品，

较好的二丙胺用量在 15ml 左右。因此，我们对萃取

时间变量进行了重复实验，称取煤焦油渣样品 1g。

加入 15ml 溶剂，微波功率 200W 的条件下在电脑微

波超声波紫外光催化合成仪中使用超声恒定条件萃

取一定时间（依次递增 10min），我们得到了相应的

实验数据及结果。 

可以看出对于萃取时间因素而言，随着萃取时

间的增加，萃取率在逐渐上升，直至达到一个相对

的最高值，在萃取率差距较小的情况下，选择萃取

时间在 38min 左右，既可以达到较高的萃取率，同

时也节约了原料的用量，更能满足经济性的要求。

之后，我们接着对萃取剂的用量和微波超声波紫外

光催化合成仪中设定的微波功率做了对比重复试验，

根据所做单因素分析实验可应用响应曲面法确定了

最优条件为：萃取时间 38min，萃取剂用量 14ml，

微波功率 230W。 

在此条件下进行煤焦油渣萃取，并将溶剂切换

回收后再次以同样条件重复利用萃取，探究二丙胺

的萃取率是逐渐降低的，但是在有限次的重复使用

中，萃取效率的变化是较小的，可以保证萃取后的

溶剂二次利用。 

临近年关，新冠疫情风险又有提高，我们也即

将面临寒假假期，希望我们可以在接下来的实验中

做的更加顺利，并进一步提升个人的科研技能，学

习专业水平的知识，多多阅读有关实验课题的文献

以提升自己，在之后的实验阶段有更多的进展。 

 

 

不懈的探索 
邓一丹（指导老师：孙玥） 

化工 Z1807 

自实施大创项目“酯类药物的合成及其药代动

力学测定”以来，我们团队团结合作，分工明确，一

直走在不懈探索的道路上。文献资料的搜集做到了

全面有效，探索性实验的进行做到严谨科学，我们

充分合理地运用了学到的理论知识，并且积极投身

实践，做到了理论与实践相合，在不断的实践探索

中更好的理解了之前学过的理论知识，也提升了自

身的专业文化水平和创新能力；小组成员合作融洽，

遇到问题及时讨论，并且在老师的指导下一次次解

决了实验中遇到的难题，提高了每个人的动手能力，

大家各抒己见，互相学习，共同进步。 

作为化学中酯类合成的实验，催化剂的选择对

我们来说是关键点。我们通过选用不同的催化剂及

方法进行对比实验，从中找到具有高选择性和高催

化效率的催化剂—锌粉，由于催化剂锌的特殊性，

我们在做实验的时候充分地考虑到了安全性，及时

排出反应中放出的热量，并且对不同时间点的反应

进行程度进行了测定来判断产物合成的最佳条件。 



探索性的实验无疑需要耗费时间与精力，但是我们

小组的成员都认真对待，做实验的过程中凝聚了我

们所有人的耐心与信心。在不懈的探索下，我们也

收获了很多，学到了很多测定含量的方法，对后续

实验的进行更加充满信心。在大创项目进行期间每

个人的收获都是满满，我们迷茫过，也挫败过，但

是孙老师每次都会鼓励我们，同我们讲很多学习和

实验中的经验，不断鼓励我们，帮助我们，让我们

在实践中少走弯路。 

 

 

照片 3  苏健利和马嫣宇正在进行蒸馏 

 

我相信在我们不懈的探索下，一定可以克服困

难，达成目标！ 

 

PCA 算法 
陈靖（指导老师：费宏明） 

应物 1801 

在这一阶段，我们《基于音频信号的西瓜成熟

度无损检测》的项目正在循序推进，进行了本学期

的收尾工作，主要完成了第二阶段的实验。 

关于第二阶段的实验部分，通过查找文献与结

合实际考察，我们最终确定了自己的实验方案，并

且相比较实验的第一阶段引入了贴片压电传感器和

示波器等工具，使得实验更加精确和完善。 

做实验的过程是单调乏味的，相比较暑期成员

都在家，只能一位同学组装实验装置，单独完成全

部实验内容，难度系数很大等不利因素，这次我们

小组聚集在一起，多次讨论制定实验方案，实验细

节，最后进行了实验，并且补录了实验视频，重新收

集了部分实验数据。 

 

 

照片 4  实验过程 

 

我们本阶段的第二部分工作是利用 PCA 算法

对信号进行了进一步的处理，对功率谱峰值，波形

对称度，衰减时长，通带能量四个参数进行降维处

理，初步建立了一个三维的坐标系，用 x,y,z 三个

主成分来衡量西瓜的甜度及水分。 

关于下一步的工作计划，我们规划用相同的方

法测得未知甜度及水分西瓜的音频信号，带入我们

建好的模型中得出理论的甜度及水分，再用糖度测

量仪和烘干法进行实际测量，比较实际测得的甜度

和水分与理论值之间的误差。 

 

 

 

编者的话： 

    春华秋实，耕耘收获。是谁在这青春年华里虚

度青春，是谁在这盛夏光年里浪费光阴，是谁叹事

事不易却无动无衷，是谁…… 

只愿这不是你，不是我，也不是他。就让我们

留住时光的脚步，探索一条正确的道路，再接再厉

吧！ 



 

热爱可抵岁月漫长 
李莉（指导老师：龙建辉） 

地质 1802 

不知不觉，2020 年已然接近尾声，崭新的 2021

年正缓缓向我们走来。我们的大创项目——“边坡

加固框架梁——锚索（结构）光纤监测技术研究开

发”也在经历了瓶颈期后逐渐回归正轨。 

我们的项目于 2020 年 03 月正式申报，实际上

从 2019 年 12 月预申报开始，我们就已经开始实施

研究，至今，已过大半年。上半年由于疫情特殊原

因，尚未开展实验，一直是处于文献阅读阶段。等到

下半年回归学校进行第二阶段量变转化为质变时，

我们遇到了瓶颈期，焦虑又茫然。然而我们小组并

不会被挫折折服的，我们在老师的耐心引导下、学

长的热情帮助下，逐渐找回方向。我们开始用制图

软件 CAD 和 CorelDraw 进行光纤布设图的绘制，将

之前看的文献顺一遍，查漏补缺，了解薄弱点，进行

巩固。虽然现在还未进行试验，但是往往在遇到困

难时，以退为进不失为一个好的选择，越是紧要关

头越是不能自乱阵脚。 

 

 

照片 5  光纤渲染图 

 

回想研究过程中当我们碰见课题的瓶颈而萌生 

退意时，是龙老师一直在激励、鼓励我们，一直跟我

们强调，不要将结果看得太重要了，我们重在过程。

很感谢龙老师一直以来对我们的支持，我们举步维

艰的时候是龙老师给予了莫大的帮助，是他一直在

启发我们，过程是最重要的。 

其实当我们遇到艰难险阻的时候，我们一定要

坚持不忘初心，热爱是我们最本质的想法，热爱可

抵岁月漫长，唯有热爱可以支持我们跨越一个又一

个的困难。我也坚信，热爱可以抵抗一切。 

 

 

收获与感想 
李婉婷（指导老师：王红涛） 

环工 1801 

时间过得真快，转眼间，两个月又过去了。这段

时间里，我学到了很多东西，不仅有学习方面的，更

学到了做人的道理，对我来说受益匪浅。 

学问学问，无问不成学。知识和经验的收获可

以说与勤学好问是成正比的，知识总是垂青那些善

于提问的人。由于很多涉及到的专业知识还没有学

过，必然没有这方面的知识基础，很多东西不懂也

是很正常的。所有的知识也都有一个从不懂到懂的

过程，没有什么好丢脸的。所以我们有不懂的地方

及时向王老师请教，老师也会耐心地给我们讲解，

通过一些例子让我们理解更加深刻。此外，有一些

经验上的东西，可能是关于细节的，在已知的基础

上根据每个实验室的实验环境等因素进行了一些优

化，这就需要我们及时地询问，才能少走弯路。  

 

 

照片 6  实验试样 

 

由知到识，永远不是那么简单的事，当真正学 



 

会去思考时，他人的知识才能变成自己的东西。所

以要在做实验前思考，做完后还要回过头来思考。

此外，还要有怀疑的态度和精神，我们要抱着怀疑

的精神，善于思考和发现，才是做科研应该具备的

素质。对于大创项目来说，本来就不是在单纯的学

习知识，而是创造知识，由此可见独立思考及创造

的重要性。 

以前记录数据总是随便拿一张纸写上去，通过

大创实验，改掉了这个坏习惯，用一个专用笔记本

认真仔细地做好实验数据记录。这些数据记录不仅

仅是为了一个结果，更重要的是在整个过程中自己

不断地总结经验和教训、方法和规律。 

临近考试周大家都在紧张的复习，希望我们小

组的成员都能在期末考试中取得好成绩，学长学姐

考研超常发挥! 

 

 

在挫折中进步 
李晓彤（指导老师：石建惠） 

环工 1801 

经过长达几个月的实验摸索，我们的项目不断

往前推进。虽然在过程中遇到了一些挫折，但我们

都很好地克服了这些困难，并不断从中吸取教训，

不断成长。 

光催化的实验流程主要有三部分，分别为样品

的制备与合成、可见光催化反应的发生和过氧化氢

产量的检测。首先在实验样品的制备这一部分，我

们采用三聚氰胺作为实验主体材料石墨相氮化碳的

前驱体，采用热聚合法在高温下煅烧获得所需的石

墨相氮化碳；而新型纳米材料碳量子点采用两种方

法制备，分别是以葡萄糖为主体的碱液辅助超声法

和以柠檬酸为主体的水热法。而两种样品目前采用

了三种方法进行复合，分别是直接烘干法，烘干后

煅烧法以及水热合成法。期望通过改变碳量子点的

制备方法以及碳量子点和石墨相氮化碳的复合方法

来提高复合后样品在可见光下产过氧化氢的性能。 

经过反复试验，目前得出的结果是：在可见光

的条件下，烘干后煅烧法拥有现阶段最好的过氧化

氢产量，其产量是单独石墨相氮化碳光催化产过氧

化氢的十倍。而水热合成法和直接烘干法对提升过

氧化氢的产量效果不显著。由此可以看出碳量子点

与石墨相氮化碳复合后光催化性能大大提高，并且

选用不同的复合方法对其产量有很大影响。虽然过

氧化氢产量已经有了提升，但产量还远远达不到我

们预想的目标，下一步我们将对其性能做出改变，

找到更好的合成方法。 

 

 

照片 7  石墨相氮化碳 

 

虽然未来我们可能会遇到更多的困难，但我们

有信心能克服这些困难，在失败中成长，在挫折中

进步! 

 

 

再启征程 

刘雅莉（指导老师：樊保国） 

能源 1803 

转眼间新的学期已过去一多半了，我们的大创

项目“污泥焚燃过程中汞排放特性的实验研究”自

开展以来，历经疫情与假期，导致实验开展有所搁

置，更多进行了网上的一系列课程培训学习。 

开学以来，我们逐步推进了实验进程，现阶段

主要进行了一些基础性的实验。首先去往太原豪峰

污水处理有限公司进行了实验样品污泥的采集。通

过指导老师樊老师的讲解我们也了解了城市污水处



理的处理工序以及原理，学到了很多平时掌握不到

的知识，拓宽了自己视野。然后紧接着在实验室进

行了污泥样品的烘干、制样机制样、振筛机筛分样

品、以及污泥热分解实验。 

在实验的准备阶段，老师就向我们强调了污泥

不同于煤粉实验，过程中有刺激性的气味。当然这

在一开始我们对环境恶劣都是做好充足准备的，再

加上实验室的条件进一步改善，也为我们减轻了很

多负担。在污泥热分解实验过程中，由于是自己动

手操作，实验的进行总有一些磕磕绊绊，但我们也

始终没有选择放弃，出现问题及时向老师、学长、学

姐请教，最终成功的完成了热分解的实验。 

 

 

照片 8  污水厂合影留念 

（左起：樊保国教授 崔文科 杜健 刘泮霖 刘雅莉 

程鹏） 

 

实验期间，在理论与实际操作的结合下，我们

对一些基本实验仪器操作有了初步的掌握，对实验

的原理有了更深入的认识，学习到了对实验中出现

的不确定性事件的优化处理方式，也同时对个人的

耐心、细心、信心、决心有了进一步的提升，更是克

服了对团队成员凝聚力、战斗力、行动力的新挑战，

成为彼此之间默契的搭档。 

前进的道路曲曲折折，但始终不变的是我们一

往无前的勇气，我们相信砥砺前行，方得始终！ 

坚持前方，精诚合作 
徐诗康（指导老师：续欣莹） 

自动化 1804 

大创项目已经进行了大半年，感受最深的是便

是坚持与团队合作。 

“一个和尚挑水喝，两个和尚抬水喝，三个和

尚没水喝。”三个和尚没水喝的现象之所以存在，一

个重要原因就在于他们之间的责任不明确，没有进

行合理的界定。正如我们团队一样，如果我们分工

不明确，队员之间没有相互合作，没有团队意识，我

们的项目进度就会很慢，甚至没有一点成果。所以

一个团队一个组织中团队合作是非常重要的，第一，

同事之间要相互协作，相互补台，而不是坼台，共同

把工作干好。第二，团队内部明确职责，重视合理分

工的重要性和必要性，第三，在团队内部要加强团

队协作意识的培养，形成良好的工作环境和氛围。 

坚持才能成功。在项目进行过程中，我们因某

些知识的不了解而放弃过，因某些难关不能突破而

沮丧过，因争论而停止过。但当我们回首来时路时，

我们收获了很多，不仅是从知识上，更是从人格素

质等方面得到了很大的提高。不懂的可以问老师，

可以上网搜索。分歧点可以讨论，举手表决，少数服

从多数。 

 

 

照片 9  调试的代码展示 

 



在项目进行过程中，老师对我们的影响非常大。

当我们每次提交材料后，老师都严格要求，从字体

的大小到格式的要求，甚至每个标点符号。当看到

我们队员之间气氛尴尬时，老师会跟我们谈心，解

答我们的疑惑。不仅从学习上关心我们，更是从生

活上关爱我们，亦师亦友。 

坚持才是胜利，我们要一步一步踏实走，才能

到达彼岸。 

 

 

求实知行，探索最基层 
那晓燕（指导老师：杨建华） 

法学 1801 

迎着冬日凛冽的寒风，我团队来到山西省朔州

市与大同市两地进行实地调研，对乡镇、农村和社

区街道办的治理模式进行调查与研究，并来到大同

云冈机场，对这一抗疫一线的治理措施进行深入了

解，以求将理论与实际联系，走出研究室，真正将项

目研究落实到最基层，并根据实际情况提出针对性、

可操作性强的治理模式优化建议。 

项目小组首先来到朔州市山阴县张蔡庄乡政府，

通过乡长介绍、实地到村民家中调查，团队对张蔡

庄乡“三零社区建设”“网格化管理”“法治社区建

设”等管理方式有了细致了解。随后，在与前村村支

书交流过程中，团队成员对网格化治理在农村的运

行模式与基础功能有了更深刻的理解。 

 

 

图 10  团队成员在前村进行调研 

 

随后，项目团队来到朔州市朔州区北城街道办

事处，以求获得对城市一级治理思路的了解。通过

与街道办主任进行沟通，团队总结了社区治理模式

中重点又特色的治理思路。调研中，团队成员还穿

上了社区志愿者马甲，实际参与到居民矛盾调解与

法律咨询服务中，为社区居民带来涓涓暖流。 

在了解了基层组织的治理模式后，团队还来到

了大同云冈机场，对这一疫情防控主战场的防疫措

施进行了调查研究，通过实际考察以及机场应急部、

安检部等工作人员的介绍，团队成员对其他领域在

应急状态下的治理模式有了新的认识，弥补了此前

研究的薄弱板块，收获颇多。 

通过本次调研，让理论研究走出书本、迈出校

门，加强了我们科研实践能力。通过与工作人员、群

众的沟通交流，更是增强了我们团队合作精神和交

流表达能力，真正达到了社会调研的目的。 

本次调研从项目立项研究的宗旨出发，切实发

掘基层治理的闪光之处与问题所在，为项目研究的

顺利进行奠定坚实的实际基础，为完善基层社会治

理模式、贯彻落实依法治国提供了“太原理工智慧”。 

 

 

 

编者的话： 

   “乘风破浪会有时，直挂云帆济沧海”，勇敢

实践、大胆创新，是青年人的本质。没有无畏的开

拓者，就没有人类今天的高度文明，人类正是在创

新中不断进步。开拓、创新、前进，是我们时代的

最强音！我们年轻、热情，正处于进取、创新、造

就的时期。我们是精力充沛、思维敏捷、勇于创新

的热血青年。敢为人先、不断学习、努力进取，在

新世纪的征途中，创造出无愧于时代、无愧于青春

的辉煌成就！ 

 



知识实践 
马炜（指导老师：韩鹏举） 

土木 S1801 

大三上学期已经快到尾声了，这学期我们几乎

都在学习专业课程，这些专业课程比之前学过的课

程更贴近工作生活。而且在此时有多门课程进行了

实践环节，形式表现在课程设计上。而这些课程不

仅让我们能更好的理解我们的未来工作，也对我们 

接下来将展开的大创有很强的指导意义。 

 

 

照片 11  ANSYS建模 

 

首先是我们认真学习了 ANSYS 有限元软件。

ANSYS 是融结构、流体、电场、磁场、声场分析于

一体的大型通用有限元分析软件，在土木工程领域

有广泛运用。我们学习了如何建立实体模型，如何

定义单元属性，如何划分网格，如何施加荷载，如何

查看结果分析。学习 ANSYS 的过程十分有趣，最后

课设名称叫做桥梁全桩基础受力分析。我和我的搭

档进行了长达一周的作业，终于完成了课程设计。

在做课设的过程中，我们充分认识到理论和实际的

区别，光有理论远远不够，实践也是学习的重要一

环。 

混凝土的结课设计是设计一个楼盖，这比之前

的课程程设计要更加复杂，楼盖的全部都需要自己

设计。从楼板到主梁到次梁，还有钢筋的选择与配

置，包络图的绘制等等，每一步的完成都需要查阅

资料，进行大量计算和检验。遇到错误还需要检查

错误出处并重新计算。虽然课设作业的过程艰难苦

涩，但当成品出来时还是很感慨，很有成就感。 

这给我们接下来的大创带来了很大的启迪，就

是一定要多实践。在韩老师的研究生博士生队伍中，

我们看到很多优秀的学长学姐通过一次次实验得到

数据结果做成报告，而我们在这方面还做得不够，

需要多多向韩老师的团队学习。在新的一年里希望

我们的团队能创造出好的成绩。 

 

 

厚积而薄发 
李文琴（指导教师：靳利娥） 

化工 1805 

通过前期对老师分享的资料，以及自行查阅的

资料的分析学习我们进行了水解纤维素还原糖测定

实验。 

根据文献的查阅，其原理可能是由于金属离子

在溶液中容易和 β-1，4 糖苷键的氧原子上的孤对电

子结合，从而起到了路易斯酸的作用使碳氧键产生

了活化。溶液中的水分子或氢氧根离子中的氧原子

进攻邻近的带正电性的碳原子，从而引起 β-1，4 糖

苷键断裂，使得纤维素水解成糖类物质。 

 

 

图 12  DNS葡萄糖的标定 

（左起：邓博 李文琴） 

 

我们首先进行 1 mg/mL 葡萄糖标准液 DNS 的

配制，第二步DNS溶液的配制，配制好 7份溶液后，

将各管摇匀，在沸水浴中准确加热 5 min，取出，冰

浴冷却至室温，用蒸馏水定容至 25 mL，加塞后颠 



颠倒混匀，在分光光度计上测量最大吸收波长，并

且在最大吸收波长 486 处用 1 号调零点测出 2～7号

管的光密度值。以光密度值为纵坐标，葡萄糖含量

浓度（mg/ml）为横坐标，做出标准曲线为了实验完

整性，做了两组空白实验，即无药品只加纤维素水

解和只加药品不加纤维素在一定条件下反应，然后

分别用 DNS 法测出吸光度，用其他实验结果减去此

吸光度值得到准确葡萄糖含量。 

厚积而薄发，充分的知识积累，使我们收获满 

满，也让我们对未来的路更加有信心。相信在之后

的实验进程中，我们会克服一切困难，到达成功的

彼岸。 

 

 

专攻 
张琳琳（指导老师：武晓刚） 

生医 1702 

我们在和老师的讨论下，对现有设计进行了更

加详细的规划，也更加清晰了改进的方案。本月我

们主要针对降温贴中的水凝胶成分进行制备并优化。 

我们首先重复了之前配比的制备实验，向专门

研究水凝胶的学姐进行请教，对部分成分进行了改

进，制得了没有异味的水凝胶，含水为 60.87%，优

于参考文献中的 58 %，但低于市面上销量较好的降

温贴。 

 

 

照片 13  水凝胶对比试验 

 

为了提高降温贴对于降温、舒缓神经的功能， 

我们调研了几种适合的中药成分。为验证中药成分

是否可利于凝胶，我们对手头现有的花茶进行煮沸、

过滤，添加到水凝胶的制备中，发现无法成功凝胶

或凝胶时间过长且丙烯酸气味浓重。我们分析可能

的原因是过滤液中仍存在一定杂质或其中含有部分

添加剂影响交联，为此我们开始进行纯中药提取液

的调研购买。经过阅读文献，我们发现金银花具有

清热解毒、凉散风热的作用，以及柴胡具有散热和

镇静的作用，符合我们的设计要求，充分比较后我

们购买了两种成分的纯植物提取液。 

添加中药成分后进行凝胶实验，通过空白对照

（加入等量蒸馏水），分别加入一份柴胡、一份金银

花、半分柴胡和半分金银花来进行实验，发现四者

均成功凝胶。 

在调研文献和与指导老师交流中，我们对水凝

胶的检测方法进行了详细调研，降温贴的重要性能

包括含水率、保水率（失水率）、力学性能（如拉伸

性能，粘弹性测试，剥离力与粘持力测试，穿刺性）

等，接下来我们需要对水凝胶进行测试，最终确定

最佳配比，并得到产品的各项性能指标。 

我们在实验操作中积累了经验与技能，更加熟

练了制备流程，养成了科学求是的态度与素养，坚

持到底，稳步前进。 

 

 

 

编者的话：  

在创新性实验这条道路上，我们勇于克服各种  

各样的困难，我们敢于面对各种各样的挑战，我们  

以知难而上，知行合一的原则不断去探索，去坚

持，去努力。



砥砺前行 
姚欣然（指导老师：徐强） 

建筑 1803 

经过暑期的实地调研，我们的大创小组“太岳

革命老区乡村聚落空间更新策略研究与实践”开始

了在学校的内业工作，具体工作大致分为数据整理、

图纸绘制以及文献阅读。 

暑期我们测绘了沁源县灵空山镇和王和镇当地

有地方特色、保存完整的民居院落，工作量较大，需

要整理对数据资料较多，在开学以后仍需继续整理

数据和绘制图纸。 

首先是整理数据，我们采用两人一组的工作策

略，在内业整理时两人一组绘制工作效率也比较高。

统一数据采取就近取整原则，数据精确到毫米，以

0、5 作为最后一位有效数字，在这个过程中必然存

在分配误差的问题，我们采用按比例分配，以确保

数据尽可能精确无误。 

接下来是图纸的绘制，主要使用 CAD 进行平

面、立面、剖面和节点大样的绘制。在大量图纸的训

练下，最重要的是软件快捷键的应用，可以很好地

提高绘制效率，我们可以明显感觉到使用软件的熟

练程度提高了，不论是后期图纸的绘制还是平时课

程做作业都有很大的帮助。 

 

 

照片 14  图纸绘制过程 

 

通过数据整理和图纸绘制，给我最大的启发是，

在深入每一个方向的研究时，都要搞清楚前因后果，

包括图纸上的每一根线都要有自己的含义。在这一

阶段的大创工作中，灵活性较大，需要我们自己有

更好的自主性，主动进行思考，主动找事情做，就像

上一届大创学姐所说的“应该是学哪问哪，而不是

指哪打哪”，我们每个小组成员都应该积极去思考

并且及时交流想法，推进项目地进行，通过知网等

尽量多地去查阅相关文献，多和有经验的学长学姐

交流，再接再厉，更进一步！ 

 

 

照片 15  已经完成的测绘图纸 

 

 

 

 
编者的话： 

实施实验，整理数据，分析成果，每一步我们

都走的坚定而踏实，每一步我们都在朝着心中的梦

想前进，我们心中永远坚定着“仰望天空，脚踏实

地”的信念，我们是精力充沛，敢于进取的大学

生！  

不断地尝试，不断地失败，不断地重燃斗志，  

打起精神，再次尝试，如此反复，便形成了大创路  

沿途的风景。 

立足今日，我们胸有成竹，信心百倍；展望未

来，我们引吭高歌，勇敢向前。 

大创人，我们继续向前！ 


